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Je vous remercie d’avoir répondu à notre invitation de ce jour, pour évoquer et partager  nos 
visions et projets en matière de numérique. 
 
Je veux rappeler le contexte et les éléments qui nous ont conduits à cette rencontre.  
 
A toutes les échelles, locale, régionale, nationale, européenne, internationale ; les villes se 
sont engagées dans une évolution qui les conduit à devenir des « Smart Cities » ou villes 
intelligentes. Une définition résumée pourrait être que la Smart City, c’est la ville qui fournit 
les infrastructures pour mettre en œuvre les bonnes idées des citoyens, des entreprises, qui 
crée un environnement favorable au développement de leur « intelligence » :  lieux éducatifs, 
fablabs, living labs, infrastructures technologique, et qui organise une gouvernance permettant 
à chaque catégorie d’acteurs de s’exprimer et de partager informations et ressources. Avec un 
peu de recul, on constate que les thématiques les plus abordées dans les smart cities sont  

- La Mobilité urbaine 
- L’Energie 
- Les Services à la population 

 
On voit bien comment le numérique est un ingrédient indispensable à la construction des 
villes intelligentes. Mais au delà des besoins en supports technologiques, il faut 
nécessairement définir une stratégie, qui fixe les priorités, les objectifs et calibre les moyens 
de sa mise en œuvre réussie.  Autrement dit « « La technologie est la réponse, mais quelle est 
la question ? » comme le disait l’architecte anglais Cedric Price, qui a toujours milité dans 
son domaine pour anticiper le changement afin de le mettre à la disposition de la société. 
 
Angers s’inscrit dans cette logique. L’impulsion est venue de la collectivité, en l’occurrence 
ALM, qui a confié à Angers Technopole l’animation de la filière numérique angevine. Au-
delà des actions d’animations déployées à la maison des projets et son espace de coworking, 
Christophe Angot a animé un groupe informel de chefs d’entreprises angevins des TIC et du 
numérique autour d’un projet fédérateur. Ce groupe s’est réuni régulièrement depuis le 
printemps dernier  pour porter cette réflexion et poser les bases du programme « Add-On » 
qui se résument ainsi : 

- Développer un programme d’accélération dédiés aux projets innovants du numérique ; 
- Amplifier les actions d’animations filière en lien avec les associations locales et 

régionales ; 
- Travailler à l’émergence de projets numériques dans les filières stratégiques et 

émergentes du territoire ; 
- Proposer des outils pour développer le numérique à Angers (fablab, appel à projets 

« territoire de demain », open data, etc …) 
 



Je veux donc en premier lieu remercier les participants à ce groupe de réflexion qui n’a 
ménagé ni son temps ni ses efforts pour produire des propositions d’actions. 
 
Dans le même temps, la collectivité s’est engagée dans une démarche Open Data, et elle s’est 
fortement impliquée dans la conception d’un Fab Lab. Je souligne que l’occasion de répondre 
à l’appel à projets de l’automne dernier a très largement fédéré les acteurs de l’Enseignement 
Supérieur et de la Recherche (dont l’Université, l’ENSAM, l’ESEO), sous le pilotage de Terre 
des Sciences.  
 
C’est ainsi que nous avons travaillé sur le projet Add On ; en capitalisant sur les propositions 
des entreprises et en les croisant avec nos propres objectifs territoriaux et politiques, 
notamment en y intégrant le volet Open Data, le FabLab et en faisant le lien avec Austin et ce 
que la Région développe à San Francisco. 
 
Pourquoi évoquons-nous Add On aujourd’hui ? 
La Région a détecté les démarches des villes qui développent des plans numériques, et s’est 
déclarée prête à les soutenir. Christophe Clergeau nous ayant informés de sa venue dans cette 
perspective, à Angers, aujourd’hui, il a paru opportun et logique de lui présenter ce travail, 
même si – j’insiste- il n’est pas encore finalisé. 
 
C’est à un autre Christophe, (Angot) que je vais passer le relais, car il a animé toute la 
démarche, la Technopole étant à l’interface entre les entreprises et la collectivité. 
 
Encore tous mes remerciements à ceux qui ont permis la production de ce projet collaboratif, 
dont les contenus ont été définis grâce à une implication active d’entreprises du numérique. 
 
 
Frédéric Béatse 
Maire d’Angers 
Vice Président de la Région Pays de la Loire  
 
 
 
Pour mémoire – le groupe numérique angevin est composé de : 
- Michel Perrinet, PDG d’Octave.biz 
- Pierre Rochouane, PDG de Médialibs/groupe Médiapilote 
- Reynald Werquin, dir. R&D d’Afone 
- François Cadeau, PDG de Logosapience et Idolys 
- Stéphane Amiard, VP numérique à l’Université d’Angers 
- depuis fin 2013, Simon Gérard, fondateur de WeForge. 
 


